

Norte de Santander se perfila como una zona agropecuaria altamente productiva

Grandes avances caracterizan la labor del ICA en Norte de Santander en lo que respecta a su producción agrícola y pecuaria. La alianza con otras entidades gubernamentales y el apoyo del sector privado han permitido que esta zona fronteriza se convierta en una barrera importante para el ingreso de plagas y enfermedades que puedan poner en riesgo la sanidad agropecuaria del resto del país.

Área agrícola

Actualmente Norte de Santander es libre de problemas fitosanitarios de importancia cuarentenaria y económica, tales como: Mosca Oriental de las frutas (*Bactrocera spp*), Mosca Mexicana de la fruta (*Anastrepha ludens*), picudo de los cítricos (*Compsus virinileatus*) y leprosis de los cítricos, situación que ha beneficiado a los agricultores que sustentan su economía de cultivos como cítricos, mora, fresa, tomate de árbol, banano, papaya, durazno, curuba, piña y lulo, los cuales suman un total de 5.700 hectáreas sembradas.

A través del sistema de vigilancia fitosanitaria del ICA, se mantiene el monitoreo en plantas ornamentales en zona urbana del departamento de la plaga cuarentenaria conocida como Cochinilla Rosada del Hibisco (*Maconellicoccus hirsutus*). Actualmente el nivel de incidencia continúa en zonas urbanas, presentándose un sólo foco en la zona rural del Zulia, el cual fue controlado exitosamente.

El ICA de igual forma realiza constante vigilancia fitosanitaria en 12.783 hectáreas sembradas en Palma de Aceite y 14.141 hectáreas en cacao. La permanencia de esta supervisión ha incrementado el área sembrada de estos cultivos, que en el año 2002 reportaban un estimado de sólo 2.016 hectáreas de palma y 9.959 en cacao. Los principales problemas fitosanitarios son en cacao moniliasis y Phythoptora, y en palma marchitez sorpresiva, anillo rojo, pudrición de cogollo, las cuales presentan baja incidencia en la región.

Área pecuaria

Con la declaratoria de Colombia como país libre de fiebre aftosa con vacunación, el ICA mantiene actualmente en Norte de Santander la zona buffer o de protección conformada por los municipios de Arboledas, Bochamela, Bucarasica, Cácuta, Chinácota, Chitagá, Cúcuta, Cucutilla, Durania, El Tarra, El Zulia, Gramalote, Herrán, Labateca, Los Patios, Lourdes, Mutiscua, Pamplona, Pamplonita, Puerto Santander, Rangovalía, Salazar, San Cayetano, Santiago, Sardinata, Silos Tibú, Toledo y Villa del Rosario.

Esta zona tiene como objetivo la disminución del riesgo sanitario que se pueda ocasionar por el ingreso ilegal de semovientes con respecto a Fiebre aftosa y otras enfermedades de control oficial y su ingreso a zonas libres con vacunación, por medio de estrategias de vigilancia y control tales como seguimiento a vacunación, control de movilización de animales, vigilancia a concentración de animales, vigilancia a predios de alto riesgo, vigilancia a mataderos, vigilancia a plantas de acopio, atención a sospechas de enfermedades vesiculares.

En lo que hace referencia a brucelosis, la certificación de hatos libres de esta enfermedad se ha incrementado de seis en 2006 a 17 en 2010. De otra parte, los estudios serológicos practicados han confirmado que desde el 2003 el departamento no presenta casos de tuberculosis, por lo que hasta el momento el ICA ha certificado cinco predios como libres de esta enfermedad.